

VORWORT

Nach dem bereits im Oktober 2006 durchgeführten Promotionsprüfungsverfahren der Philosophischen Fakultät der Westfälischen Wilhelms-Universität in Münster bildet der Druck dieser Dissertation den Abschluß eines mehrjährigen, zum Teil nebenberuflichen Forschungsprojekts.

Für die hervorragende fachliche Betreuung während dieser Zeit bin ich meinem Doktorvater, Herrn Prof. Dr. Horst Gründer (Münster), zu besonderem Dank verpflichtet, dessen Doktorandenkolloquium viele wertvolle Anregungen entsprangen. Für die Übernahme des Zweitgutachtens danke ich Herrn Prof. Dr. Bernhard Sicken.

Ebenso fühle ich mich allen Archiven, Behörden und sonstigen Institutionen und Personen verbunden, die zum Gelingen der Arbeit beigetragen haben, insbesondere auch denen, die Teile daraus Korrektur gelesen haben. Namentlich nennen möchte ich Dr. Thorsten Altena (Dortmund) und Dr. Johann-Peter Wurm (Schwerin), die den Fortgang der Arbeit immer mit Interesse begleitet haben.

Die Konrad-Adenauer-Stiftung hat meine Forschungen durch ein Stipendium der Graduiertenförderung großzügig unterstützt. Auch hier gilt es Dank zu sagen, nicht nur für den maßgeblichen finanziellen Beitrag, sondern auch für die herzliche Betreuung durch die Vertrauensdozenten und die begleitenden Seminare, die ich immer als besondere Bereicherung empfunden habe.

Nicht zuletzt danke ich ganz besonders meinen Eltern für die jahrelange Geduld und Unterstützung, ohne die dieses Projekt nicht hätte realisiert werden können.

Hannover, im Dezember 2007

Florian Hoffmann